

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, jueves 19 de marzo de 1914

No. 140

REINA DEL AIRE

Durante algunos días se ha ventilado, principalmente en la capital, la cuestión del «reinado del aeroplano» en Costa Rica, en combinación con el nuevo aparato ofrecido por suscripción nacional al aviador francés señor Tercé. Ha sido ese un acto meritorio de la generosidad de este país. Consagrados a otros extremos, por nuestra índole y por nuestros propósitos, hemos hecho caso omiso de los trabajos emprendidos en relación con este asunto. Nuestras tendencias y nuestras obligaciones nos llevan por otro lado.

Tratándose, no obstante, de nombres que nos tocan muy de cerca, en uno u otro sentido, reproducimos gustosos el resultado que, sobre el concurso de «Madrina del aeroplano «COSTA RICA», publica en su edición de ayer tarde, nuestro estimado colega *La Prensa Libre*».

«Señorita Luisita Iglesias.... 4236 votos
» Carmen Castillo.. 3063 »

«A las dos de la tarde en las oficinas de «La Información» se verificó, con la solemnidad del caso, el escrutinio final para la elección de la señorita que ha de bautizar el aeroplano que Costa Rica obsequia al aviador francés Marius Tercé. Faltando unos quince minutos para las dos que era la hora designada para cerrar la votación, llegaron numerosos votos para la señorita Luisa Yglesias Rodríguez. Nueve minutos antes de las dos llegaron otros para la señorita Carmen Castillo, que fueron las que a última hora se disputaron fuerte la elección.

A las dos en punto, hora oficial, se procedió al escrutinio. Asistieron al acto los señores Marius Tercé, Oscar Sittenfeld, E. R. Clare, Modesto Martínez, Fernando Borges, Alberto T. Brenes, Felipe Pozuelo, Matías Oviedo, Rogelio E. Pardo, Manuel Consuegra, Emilio Artavia, José Joaquín Rodríguez, Joaquín Barrionuevo, E. de Mezzerville, Samuel Piza, Felipe Herrero, Salustio Quirós, Ernesto Valverde, César Rivero, A. Arguedas, Otilio Ulate, Miguel A. Castro Carazo, Adriano Urbina, R. Delcore, I. Trullás.

Surgió un pequeño incidente acerca de si debían computarse cincuenta votos enviados sin nombre a favor de la señorita Castillo, y resuelto favorablemente, se procedió al escrutinio final con el siguiente resultado:

Votos nuevos por la señorita Luisita Yglesias Rodríguez, 3,176.

Votos nuevos por la señorita Carmen Castillo, 2013.

Lo que da el siguiente resultado final, sumando los votos que ya tenían:

Luisita Yglesias Rodríguez, 4,236. Carmen Castillo, 3,063.

Fué por consiguiente, proclamada madrina del aeroplano «Costa Rica», la señorita Luisita Yglesias Rodríguez, a quien felicitamos por este merecido triunfo de su bondad y de su belleza.

En segundo lugar quedó la señorita Castillo, a quien presentamos también nuestras congratulaciones muy sinceras».

Aclamamos jubilosos el triunfo de una de las hijas de nuestro Jefe, merecedora de toda distinción; pero, también, hacemos constancia del alto mérito de su competidora, en todos los órdenes de la vida social y a la cual consideramos digna de vencer en toda clase de torneos.

La representación de la patria, para coronar una de las más altas manifestaciones del pensamiento humano, queda en buenas manos: en buenas manos queda, también, el encargo altísimo de condecorar al obrero heroico de la más gloriosa de las ansias de la humanidad, pues una y otra señoritas personifican y sintetizan, por más de un concepto, el alma bella y vibrante de la raza.

EL PABELLON ROJO se descubre ante las triunfadoras, que lo son doblemente por su virtud y su belleza; y despliega sus colores sobre sus cabezas como en un bello simbolismo de que la patria se extiende para abrigar cuanto de puro y poético palpita bajo el cielo cristalino de Costa Rica.

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

Nuestros colaboradores

Un Punto del Programa Republicano

Carta al señor don Rafael Iglesias Castro

Muy respetado señor:

Aclarada la situación política actual por la combinación Civil Republicana, no cabe ya dudar que en el mes de mayo próximo será U. el Presidente de la República.

Y descarto la duda por conocer perfectamente el temperamento y resolución de los representantes actuales y futuros del partido republicano en el cual muy modestamente tengo el honor de militar. Por otra parte, parecen haber escollado los conatos que se urdían en la sombra contra el orden constitucional y no debo hacer ofensa al Licenciado Jiménez poniendo en duda sus propósitos de bajar honorablemente del puesto que conserva en calidad de depositario. No faltan explotadores contra la reputación de los señores Jiménez que propagan a *mezza voce* la presentación de sorpresas de última hora. Un *canard* atribuye a don Ricardo el propósito de fingirse enfermo para que don Manuel de Jesús, más osado que él, obre a su sabor. Por mucho que por fundadas razones no quiera yo bien, a mi compatriota ilustre don Ricardo Jiménez, participo de la idea que dicho señor es un hombre bueno y que su estima y orgullo propios le ponen a salvo de un atentado que constituya un suicidio político, a manera del que con menoscabo de la historia patria verificó el rivense don Ascensión Esquivel en marzo de 1906. Otro *canard* atribuye al Licenciado don Máximo Fernández y a los diputados republicanos el propósito deliberado de escaparse a última hora de sus compromisos, seducidos por promesas de mejoramiento propio. Y por último no faltan quienes con desconocimiento de la dignidad manifiestan insidiosamente que el hecho resolverá la situación en este o aquel sentido. Nada podrán, sin embargo, las especiosas tendencias. Quienes poseemos elevado concepto del Licenciado Fernández, así de su lealtad a

las ideas como de su carácter, de su desinterés y patriotismo, rechazamos los cargos gratuitos contra él lanzados que el tiempo se encargará de disipar. El republicanismismo se ha distinguido siempre por su valor en la lucha, por su disciplina y firmeza: ejército de batalladores donde el desaliento se desconoce, ha engrasado sus filas día a día y su colaboración en el combate electoral ha sido siempre decisivo. En 1906 un golpe de estado pretendió anonadarlo, mas el atentado sólo sirvió de estímulo para un resurgimiento vigoroso y fué por su cooperación el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno a la Presidencia de la República, del mismo modo que en el momento actual acuerpa al Partido Civil con toda decisión y con toda lealtad, porque así lo considera útil y necesario para los altos intereses de la patria. Quedando integrado el Congreso de Mayo próximo con mayoría republicana civilista y siendo de este Alto Cuerpo el determinado para resolver la elección presidencial, no caben dudas acerca del resultado, que obligará a U. a hacerlas cargo nuevamente de la dirección del Gobierno. Tenemos fe, los republicanos, de no salir en esta ocasión, defraudados en el empeño. La experiencia de U., sus altas miras, su actividad y sus prendas de inteligencia y carácter, da margen para pensar racionalmente que la nave del estado tendrá un piloto experto, capaz de levantarla del encallamiento a que la han conducido la inercia y la grave ausencia de dotes organizadoras en los hombres dirigentes.

Cerrando el preámbulo me permitiré referirme a uno de los puntos del programa republicano comentado en este órgano importante, del Partido Civil que usted dignamente representa.

Con protestas de consideración y respeto soy de usted servidor y amigo,

G. ZÚÑIGA MONTÚFAR



Don Francisco Coto Conejo

Muerto a los 76 años en la villa de Tres Ríos, donde gozaba de la más profunda consideración y simpatía. De su hogar, verdadero modelo de hogares costarricenses, surgieron ciudadanos meritorios para la patria. Al publicar el retrato del ciudadano ejemplar reiteramos a los suyos nuestra condolencia sincera por la pérdida sufrida.

La excursión de los Tipógrafos al Pacífico

Telegrama de Puntarenas

Presidente Sociedad Tipográfica
San José

Aquí ha sido bien recibido el proyecto de ustedes. Estamos seguros que la sociedad sabrá corresponder a los esfuerzos obreros. Se organizará una comisión para recibir como merecen a los representantes de la Prensa. Los

presos están ansiosos de escuchar la frase del defensor de las democracias, don Augusto C. Coello. Este paseo a la isla hara época en los anales de los excursionistas. Esperamos oír la voz de nuestros aliados *El Pacífico* y *El Correo de la Costa*.

Corresponsal

Del Observatorio

Día 17 de Marzo.

EVAPORACION

La evaporación durante el día fué de 5,2^m/m y durante la noche de 0,5^m/m.

VIENTOS

La dirección dominante fué del N.E. con máxima intensidad de 3 a las 7 h. p. m. En la mañana estuvo soplando el viento del E.N.E. La velocidad media durante las 24 h. fué de 4,67 metros, por segundo. En general, el día fué claro, con viento moderado; la noche, oscura.

TEMBLORES

De importancia, se registraron los siguientes:

9,15 a. m. oscilatorio, intensidad I.

(Una serie con muchos microsismos entre 9 y 10 a. m.)

5,11 p. m. serie asustorio, intensidad I.

(En conexión con los microsismos entre 5 y 6 p. m.)

6,23 p. m. serie asustorio, intensidad I.

9,6 p. m. oscilatorio, intensidad I.

(Estos inapreciables).

Tembor de la madrugada del 18 de Marzo.

Se registró uno oscilatorio a las 3 h. y 34 m. a. m. de intensidad III R. y F.

Duración trémor 5 segundos

Fase principal 8 >

Fase finas 15 >

Duración total 28 >

Dirección principal N. O. al S. E.

PRESION ATMOSFERICA

La presión atmosférica se mantuvo muy cerca de la normal, siendo la onda de mayor presión de 667,50^m/m a las 8,30 a. m. y la de menor de 668,80^m/m a las 3,45 p. m.

La oscilación fué de 2,70^m/m y el término medio en las 24 h. de 666,31^m/m.

TEMPERATURA

Máxima..... 25,9° c. a las 12,45 p. m.

Mínima..... 15,1° c. > 6,15 a. m.

Oscilación..... 10,8° c.

Término medio 19,3° c. durante las 24h.

HUMEDAD

La humedad relativa en general se mantuvo baja. A las 10 h. p. m. era de 85% y a las 10 h. a. m. de 47%. La humedad absoluta o tensión de vapor de agua se mantuvo también baja. A las 7 h. p. m. fué de 12,3^m/m y a las 7 h. a. m. de 8,8^m/m.

NUBES

Las nubes dominantes de la mañana y noche fueron las *stratus-cumulus*. Al medio día las *stratus-cumulus* inferiores, con dirección dominante del SE, mantuvieron las 4,1 décimas partes del cielo cubiertas.

SOL

El Sol brilló:

A. M. 4,45 horas

A. M. 5,00 >

Total..... 9,45 horas

Quejas populares

El concurso de "El Noticiero"

Señor Director de «EL NOTICIERO»
Muy señor mío:

Para prestigio del país y respeto de nuestros hombres de letras, que a los tenemos honorables y distinguidos, me permito excitar a Ud. para que diga al concurso iniciado por su periódico no es una broma más, prolongación del concurso de la *Linterna*; o si realmente es tomado en serio por esa empresa. Me tomo la libertad de expresarle en ese sentido, porque da pena contemplar la manera con que se trata a intelectuales respetables, poniéndolos en ridículo al lado de groseras bromas.

¿Puede tomarse en serio y es propio de un periódico respetable colocar a don Ricardo Jiménez (honorable por sí mismo, fuera del alto puesto que ocupa)

al lado de don Federico Muñoz O.; o barajar nombres prestigiosos por su talento y cultura mental, como la de don Manuel de J. Jiménez, don Carlos Gagini, don José María Zeledón y don Rogelio Fernández Güell, con los de don Zenón Castro u otros enviados al concurso con el fin único de burlarse de los concurrentes, del público y del mismo periódico?

Por simpatía a ese diario me atrevo a insinuarle que ya que se decide a una encuesta semejante, debe llevarla a cabo con toda serenidad y respeto. Quien padece ese el país en su prestigio externo.

De Ud. afmo. S.,

ZUTANO

(Hay firma)

Onomástico

Hoy celebra sus días nuestro amigo José Faja, socio de la acreditada firma de esta plaza Murray y C² propietario de la «Imprenta Alsina».

Reciba, el buen amigo Faja, nuestra felicitación, deseándole largos años de vida y que la diosa Fortuna le prodigue los favores a que tienen derecho los hombres amantes del trabajo.

Teatro Moderno

HOY

DOS ESPLÉNDIDAS FUNCIONES

EN LA MATINÉE

La divertida y popular zarzuela en un acto

LA MARCHA DE CADIZ

Segunda exhibición del grandioso drama histórico

NERON

con uno de los episodios más importantes de ese cruel emperador

POR LA NOCHE

Por primera vez por esta compañía la conocida y preciosa zarzuela en tres actos

EL REY QUE RABO

EN ENSAYO

LA PRINCESA DEL DOLLAR

Muy pronto dos colosales estrenos EN LAS GRADAS DEL TRONO Y LA DESTRUCCION DE TROYA

UN EMPLEADO

En la CAFETERIA IDEAL, frente a Cesáreo García, se necesita un muchacho que conozca del servicio de cafetería.

ROBO

Ayer se trasladó a la ciudad de Heredia nuestro amigo don Carlos Saborío Iglesias, en negocios relacionados con la feria de ganado que allí se celebra todos los miércoles.

Regresó en el tren de la tarde y, al llegar a esta ciudad, echó de menos la cartera que llevaba en uno de los bolsillos interiores del saco.

El señor Saborío ignora si la cartera le fué sustraída en la estación de Heredia o en la de esta ciudad. Contiene un vale a su favor, por valor de mil ochocientos y pico de colones; un cheque contra Mr. John M. Keith, valor cien colones; un billete de banco de cien colones; y otros documentos que sólo tienen importancia para nuestro amigo.

El señor Saborío está dispuesto a perder el billete de cien colones, conformándose con recuperar los valores y documentos, los cuales no tienen valor para otra persona que no sea aquella a cuyo nombre están extendidos.

Teatro Variedades

JUEVES 19 DE MARZO DE 1914

BENEFICIO Y DESPEDIDA

De los aplaudidos artistas

Frizzo y Enrico

Estreno del jocoso número

PARIS CONCERT

Imitaciones cómicas burlescas

Debut de miss Juliette, completista francesa

Debut de Galletti, barítono de ópera muy acia

Matinée a las 2 y 30 p. m. con bonito programa escogido para los niños.

Mañana viernes, a precios económicos, la más emocionante película del natural, titulada

LAS GRANDES CACERIAS

EN EL AFRICA CENTRAL

Caza del elefante, del hipopótamo, del cocodrilo, del marabú.

Sorprendentes paisajes y curiosísimas costumbres de los indígenas.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Junto al capitolio

Ascenso de un poeta

Washington.—Desde hace mucho tiempo, desde que se dijo que alguien, en no se qué lengua, ni en qué país, que la forma poética está llamada a desaparecer, ha ido metiendo se adeatro de la generación actual, la idea que simboliza, cruel para los que todavía creen que se nace poeta, como se nace chato o pelirrojo, de que con la forma se irán también sus adoradores.

La afición al dinero, al que ya no se califica de vil, ni en broma, aunque sea el mexicano, que es casi ideológico, se ha apoderado de nuestra época, y los bohemios que lo desprecian van disminuyendo, de modo tan visible, que no tardará en extinguirse la especie.

Uno de los pocos que quedaban en los Estados Unidos, apremiado por los vulgares espionajes de la materia, le sacrificó su melena y los lamparones de su traje, cortóse la coleta, y de un salto, se hizo experto en el contar monedas.

Era aficionado a medir versos, creíase uno de los hijos predilectos de las Musas, pero un buen día convenció que éstas pagan mal por bien, y buscó esa ocupación, síntesis del más grosero materialismo.

A fines del mes pasado fué enviado, con ocho peritos más en esa especialidad, que no es muy común fuera de los Estados Unidos, del Departamento del Tesoro, de esta capital, para medir las sílabas de oro, plata y cobre que contenían las odas, o sean las bóvedas, de la sucursal de éste en Nueva York.

Esa delicada operación era necesaria, porque la dependencia citada había cambiado de jefe, y el nuevo, que tomó posesión el 26 de Octubre, necesita saber a cuánto asciende lo que está encargado de guardar.

El mismo poeta, que en otro tiempo habría apartado la vista con horror ante las monedas, ha demostrado estar plenamente curado de su locura, al relatar con orgullo cómo adelanta en el trabajo que todavía está realizando.

Pocos son los que al pasar ante el edificio gris oscuro del subtesoro neoyorquino, en Wall Street, el centro de la poesía contemporánea, pueden calcular que detrás de aquel adusto Washington, dentro de aquellas paredes que parecen encusar la lobreguez de una cárcel, se guardan \$ 171.103.200-00 pertenecientes al gobierno de los Estados Unidos. Contados a la española serían unos 856 millones de pesetas, y a la portuguesa 171 mil millones de deris.

El poeta y sus ocho compañeros están practicando el inventario de unas tres mil toneladas de plata, viéndola y tocándola, a fin de que no se escape alguna sustitución, que el argentino metal del gobierno no se parece al de las carcajadas de la hermosa que le inspirara en sus tiempos de locura pues, al revés que éste, ha de tener existencia física, para que crean en él.

ATTACHÉ

A. L. Moreno, Comerciantes Comisionistas

50 Broad St., New York

Participan que, desde el 1º del presente mes de Marzo, quedan trasladadas sus oficinas, desde 56 - 58 Pina St., al moderno edificio, 50 Broad St. y con mayores facilidades para el pronto despacho de sus pedidos, se ofrecen de nuevo a su clientela.

Se reciben pedidos para toda clase de manufacturas y mercaderías y consignaciones de frutos para su venta en comisión.

— Gustosamente facilitan cuantos datos se les pidan —

Sucursal en San José, Costa Rica. Avenida Central, al Este de la Botica de don Mariano Jiménez.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Ingles. Todo trabajo tratado con ESTRICTA RESERVA. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m.
{ y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Perilla, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariagi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.**

Casa amueblada en Cartago

Acabada de construir contra temblores e incendios, punto muy céntrico con todas las comodidades para una familia mediana, se alquila de preferencia a matrimonios sin niños pequeños. Dirigirse a don Fernando García, en Cartago.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALBEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes buques vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «PRINZ SIGISMUND»
«PRINZ ETHEL FRIEDRICH» «PRINZ JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850

TELÉFONO 147

Horas de consulta { De 10 a 11 a. m.
{ 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Ainsa—San José

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Crónicas selectas

ROOSEVELT EN BUENOS AIRES

El ilustre cazador de fieras, don Teodoro Roosevelt, se encuentra en Buenos Aires. Acaba de llegar. Simpático, afable, cordial y risueño, el señor Roosevelt es un hombre molesto. Desagradado... Basta oír su voz suave; basta examinar los gestos de cortesía que nos hace; basta ver su sonrisa melosa que le mantiene la boca siempre abierta; verle y oírle, para que nos vayamos llevando de la impresión de un hombre con el cual no quiséramos encontrar nos de noche...

Lo que en la República Argentina se llama aristocracia, —almaceneros, chancheros y ganchos enriquecidos,—tributó al señor Roosevelt, un silbante honroso de admiración y de cariño. A éstos, se unieron los hombres de gobierno y algunos políticos de alica, como el doctor Estanislao Zeballos, enemigo declarado de los norteamericanos. Es un Judas... Naturalmente, han tomado parte en los homenajes tributados al héroe los muy distinguidos yanquis residentes aquí.

El pueblo, —el verdadero pueblo nacional,—al pasar el señor Roosevelt, sólo ha visto pasar a un hombre gordo. Nada más... Y ya sabéis que hombres gordos no faltan. Abundan...

Los diarios serios, —«La Nación» y «La Prensa»,— se han ocupado del señor Roosevelt, con suma diplomacia. Han elogiado sus discursos. (Agradables discursos llenos de sentido común). Han aumentado el número de todas las concurrencias que aplaudieron a Roosevelt. Y, por fin, lo han seguido paso a paso, de banquete en banquete, de teatro en teatro, de hipódromo en hipódromo y de indigestión en purgativo...

En cambio la «Prensa pequeña», —los diarios revoltosos, mal hablados, chismosos y charlatanes,— han dado una lección de patriotismo. Me refiero a «Crítica» y «Última Hora». Han tributado al señor Roosevelt, el saludo cordial que merece como hijo de una nación de progreso y de cultura física. Pero se han opuesto a que se diera, al señor Roosevelt los contornos de un hombre colosal y salvador de los pueblos que sufren...

Norte América es para los americanos del Sur, una nación enorme. Sus progresos han transformado la mitad del mundo. Han transformado también la mitad de la vida. Sentimos por los Estados Unidos, una admiración tan sincera, que, por serlo tanto, nos resulta nociva... Compramos en Norte América las mejores máquinas. Pero por comprar en Norte América las mejores máquinas de escribir, no aprendemos a escribir. Ni a pensar. Ni a sentir mejor que en español...

No tenemos por Norte América nada más que una admiración sin límites. Los yanquis que trabajan aquí no hacen otra cosa que aumentar esa admiración que sentimos por su patria... Ante cualquier fiesta norteamericana, la bandera argentina se pondrá siempre al tope. Como, ante cualquier dolor que sus pueblos sufran, flameará con angustia, a media asta... Todo esto es verdad. Pero, creer que el señor Roosevelt sea el futuro salvador de América del Sur y el único que nos hará respetables ante la Europa, es algo que nos hace sonreír. Sonreír de tristeza...

Los telegramas de los diarios norteamericanos os habrán informado hiperbólicamente de los agasajos tributados al huésped. Supongo que sólo se habrán publicado los telegramas favorables al señor Roosevelt. Es un deber de periodista moderno transmitirlos a la faz oculta de esos agasajos.

Hace pocos meses llegó de su jira por las repúblicas sudamericanas el popular escritor argentino Manuel Ugarte. Con una admirable fe en sí mismo y con un profundo amor a las tierras del Sur recorrió toda América, predicando gratuitamente contra el imperialismo de Roosevelt y pronosticando el peligro del Norte... El pueblo está impresionado, con razón, por las conclusiones que le ha hecho Ugarte. De ahí que el señor Roosevelt cayera a la Argentina en mal momento...

Una institución benéfica, pero de reciente creación en Buenos Aires, —el Museo Social Argentino,—contrató al señor Roosevelt en su tournée teatral. Eso ha dado motivo para que todos los miembros del «Museo» salieran de sus vitrinas para decir discursos en inglés. Y es fósil...

La juventud universitaria ha protestado contra los homenajes rendidos al ilustre Tartarín de Yanquilandia. He aquí la nota que los estudiantes dirigieron al presidente del Museo Social Argentino.

«El primer congreso de estudiantes secundarios reunidos en la capital fe-

deral, en sesión ordinaria el día 8 de noviembre de 1913, a las 4 p. m., con asistencia de la mayoría de sus miembros, resuelve enviar una nota de protesta al Museo Social Argentino, vista su actitud asumida con los estudiantes de primera enseñanza en lo concerniente al acto de rendir homenaje a Mr. Teodoro Roosevelt, los niños de las escuelas primarias entonando el himno yanqui en esta circunstancia.

«El primer congreso de estudiantes secundarios, defensor de los derechos e intereses de todos los estudiantes, sin distinción de sexo, edad, etc., hace constar ante la institución que usted preside su enérgica protesta por el acto que la preside.

«A nadie, pues, puede parecerle mal, que una entidad como el congreso de estudiantes secundarios que representan diez mil voluntades estudiantiles, por lo menos, tome a su cargo la defensa de sus compañeros que no por ser más pequeños ni por estudiar cosas más rudimentarias tal como conviene a sus cerebros de niños, han de dejar de ser mañana ciudadanos que con su trabajo material o intelectual en la evolución de las sociedades crearán rumbos nuevos, siendo progenitores de una sociedad futura que sea la expresión pura de la democracia.

«Los estudiantes de primera enseñanza que por su propia ingenuidad o inconsciencia de niños son los que mejor pueden prestatarse a estas cosas, no debieran permanecer apáticos, pero como sus años no les permite hacer una reflexión madura, no ya sobre el fondo del asunto sino sobre el modo de encarar el asunto, nosotros, conocedores de atenuaciones más o menos diplomáticas, tenemos el deber moral y la obligación material de ponerlos en su to y evitar que por erróneas consideraciones, vayan diez mil voluntades a servir de autómatas y polichinelas en una plaza pública, sólo porque al Museo Social Argentino se le ha ocurrido poner entre los números a festejar a Mr. Teodoro Roosevelt, el de cantar el himno yanqui. En plenas vísperas de examen, cuando los repases son impresionables para aclarar ciertos puntos oscuros, dedican una hora diaria para el ensayo del himno yanqui, con grave perjuicio de nuestros compañeros que pierden de estudiar cosas mucho más provechosas sin disputa alguna.

«Pero aún hay algo más grave, algo que debe conocerse indistintamente. Y el hecho en cuestión es éste: en una de las escuelas de la capital, un niño fué penitenciado un día por no saber «su fragmento» que debía llevarlo aprendido; y al día siguiente, el celo del maestro fué tanto que lo sacó violentamente de un brazo delante de todos sus camaradas, imponiéndose así una humillación inoportuna y una humillación que nosotros no podemos ni debemos en modo alguno permitir ni tolerar.

«El Museo Social Argentino debía primeramente haber consultado la voluntad popular consciente y poniendo en una balanza todos los inconvenientes y en otro todas las ventajas, haber adoptado el temperamento del platillo más bajo.

«El Museo Social Argentino, sencillamente, no pudiendo sorprender la buena fe de los conscientes, lo ha hecho con esas débiles criaturas que obedecen a la voz del maestro, por respeto o por miedo, risueños los unos, disgustados los otros, pero incapaces de pensar en el fondo del problema, se han prestado sin saberlo a cuestiones que ellos están perfectamente en desacuerdo.

«El congreso de estudiantes tiene, pues, que tomar su defensa, porque son débiles, porque son nuestros compañeros y porque así lo exigen las más caras reglas de la gentileza y de la caballerosidad».

El señor Roosevelt recorre la América del Sur, equivocado. No tiene el fino tacto de Mr. Root. Habla demasiado. Dice muchas tonterías. Cuando habla, se hace el modesto. Pero, se advina que en el fondo tiene la creencia de que somos unos pobres indios... Cree que somos hijos del sentido común y de la frase hecha. Supone que el desarrollo colosal de la Argentina, se debe a eso, al «sentido común». Nos cree una raza inferior. Sin ideales. Sin fantasía. Sin la divina locura que engrandece a los pueblos...

En Montevideo, su conferencia fué un ditirambo al Sentido Común. Ignora el ilustre sociólogo que si por algo son grandes y triunfadores estos países de la América del Sur, es por ese lirismo y esa locura santa de quijotes, que nos hace pagar, en la calle Florida, tres mil pesos el metro de tierra y cien mil pesos por un simple toro...

«Qué sabemos nosotros de línea horizontal! ¡Qué sabemos de miedo, de paciencia, de cordura, de patrimonial! Hemos heredado de España la sangre que nos hace triunfar. Llevamos en la car-

ne, fibras de aquellos que no vieron en su tierra el ocaso del sol...

Por eso me ha encantado una escena conmovedora. Ayer la presencié. La cuenta para que la sabereis mi maestro Usamuno.

«Pasaba el Sr. Roosevelt, en carruaje, por la Avenida de Mayo. El público numeroso que circula a todas horas por allí detúvose a contemplar al egregio viajero. Varios yanquis, se quitaron el sombrero, vivando, con honradez a su ex-presidente. Un muchacho criollo,

un mulato de arrabales—, un pobre diablo, en camiseta y con alpergatas se quitó el sombrero. Lo agitó en el aire, frente al Sr. Roosevelt, y gritó con toda la formidable fuerza de sus pulmones: ¡Viva España! Roosevelt lo saludó. Yo sentí deseos de llorar. No tengo la sangre española. Mis abuelos eran ingleses. Pero soy hijo del Uruguay. Por eso, concederé al mulato con un abrazo triunfal.

JUAN JOSE DE SOIZA RELLY

Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento «Las Olas», situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo—Dirección: ARMIJO Miguel Agüero

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

«SABORIO»

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally, I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

«SABORIO»

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOES, ZARZAS AMERICANAS, ZÁPITOS, CASIMIEROS INGLESES, LOZAS, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca «Serrano» y del famoso Betún para Calzado «Ordin»

LA COLMENA CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Asco esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

PASAJE JUJENEZ No. 18 OCTAVIO QUESADA APARTADO Número 932 Abogado — Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas. Establece de nuevo para el servicio público el Diccionario de Legislación de Costa Rica cuya manifiesta utilidad es ya conocida. Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

IMPORTANTE Azúcar de familia de Juan Viñas de 1ª, 2ª y 3ª clase Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS. San José

Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir UNDERWOOD y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406 B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE. San José, enero de 1914.

¿Busca usted elegancia? pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

Almacén de granos Tomás Fernández y Hno. Apartado No. 146 Teléfono No 198 PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad Frijoles • Maíz • Café • Arroz • Sal • Azúcar • Mantequilla • Manteca Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO «Nord-Deutsche» de Hamburgo (Norte-Alemana) Capital M. 15.000.000 Fondo total de garantía M. 28.650.000 FUNDADA EN EL AÑO 1857 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

ASERRADERO «LA LIMA» En Guadalupe de Cartago, en el aserradero «La Lima» se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia. No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela. Entenderse en el mismo plantel

REBELDIA FEMINISTA

Decididamente el Kaiser se ha declarado Pontífice de las buenas costumbres, del bien parecer. En otros términos, se ha declarado *arbitrarius* de las costumbres que deben observarse en el imperio germánico.

No es envidiable la tarea que don Guillermo se ha echado sobre las hombros de su grueso y galoneado capote. Pretender hacer entrar en razón a las mujeres, es declararlas candidato a ocupar celda en el manicomio más cercano.

Las órdenes dictadas para que las damas de la Corte no ballaran el tango argentino, no pasaron del papel donde fueron escritas.

Las damas berlinesas prescindieron del tango en las recepciones oficiales; mas continuaron entregadas a las delicias de la sugestiva danza con más ardor que antes, ganando lo que se gana en todo cambio, cuando se hace con ventaja. La ganancia estriba en que ayer no resultaban los movimientos todo lo armonioso que la loca danza exige, por impedirlo el pesado traje de corte. Hoy, bailando en los salones particulares y en el *hall* del restaurant de moda cada dama viste el traje que más cuadra a su hermosura y los movimientos quedan convertidos en delicioso vaivén.

El Kaiser se puso furioso al enterarse de que su orden había quedado convertida en uno de tantos papeles que sólo tienen valor en los archivos. Las damas justificaron la desobediencia haciendo público que el Kromprinz ha sido declarado el primer tanguista del Imperio.

La afición desmedida que el heredero de la Corona siente por todo aquello que con el tango se relaciona, hizo que don Guillermo mostrara su enojo mordiendo las afiladas puntas de su bien cuidado mostacho. Y las cosas no pasaron de ahí. Si en asuntos coreográficos es el Kromprinz el primer rebelde, siempre tendrá razón las damas al rebelarse contra esas nimiedades.

La cuestión feminista en Berlín presenta otro aspecto. Para mayor seguridad equitativa o de equitación—si no les parece bueno el vocablo—las grandes damas y las que no lo son, determinaron presentarse en público montando sus caballos a horcajadas y con el desenfado de cualquier jinete del sexo fuerte.

En esta innovación ecuestre no puede haber mayor gentileza, mejor ocasión de lucir las formas bellas extremas; pero el Kaiser que no gusta de ciertas innovaciones, ha mostrado su desagrado dictando una orden que obliga a dichas señoras a volver a la posición natural, cuando monten a caballo.

Nada de posición hombruna. Cada cual debe montar adoptando la posición propia de su sexo.

Con la nueva orden ganan las mujeres de pantorrillas fincas, las ánicas que obedecerán. Las de piernas rúlicas y bien torçada declararánse ciudadanas necias, proporcionando otra rabieta más al *arbitrarius*.

Nada de sillitas mujeriegas. Resulta muy anticuado. La mujer, rebelándose contra costumbres que, según ella, no

tienen fundamento alguno, lucha por alcanzar los derechos que disfruta el hombre. Si libra grandes batallas—como ocurre en Londres—por llegar a la igualdad en derechos, no prescindirá de montar como se le autoja.

La lucha queda entablada. El Kaiser perderá la partida.

Las berlinesas no son menos que sus colegas las londinesas y en esto, como en lo del tango, se mostrarán irreductibles.

En estos tiempos no se lucha contra la libertad individual a mansalva. La sumisión va desapareciendo al correr del tiempo. Todo aquello que se haga sin perjuicio de tercero, no debe ser censurado. Así piensan las damas berlinesas amantes del tango y de montar como lo hacen los hombres. Y no cederán aunque el Kaiser, en su nueva decepción de *arbitrarius*, las amenace con echarles encima el regimiento de Húsares de la Muerte.

Ellas dirán, y con muchísima razón, la cuestión de actitudes pertenece a nuestros maridos. El honor conyugal no sufre detrimento porque montemos en ésta o en aquella forma, cuando ellos no han protestado. Si el marido se muestra indiferente ante la actitud de la mujer, no es el Kaiser el llamado a señalarnos nuestros deberes.

Efectivamente; eso perteneció un día al dominio conyugal, pero habiendo desaparecido por lo que pudimos llamar emancipación evolutiva, la mujer hace hoy lo que le viene en gana, sin que ningún varón, por muy *imperator* que sea tenga derecho a abrogarse el privilegio de censurar.

El Kaiser, al dictar la orden ecuestre, se ha metido en un lio espantoso. En una camisa de dormir de once varas de largo. Querir poner freno al feminismo modernista, equivale a derribar árboles con el papel de un cigarro.

No sería raro que el próximo domingo desfilen las damas berlinesas frente al palacio imperial, montadas a horcajadas, en briosos caballos, en son de muda protesta.

El feminismo avanza, saltando sobre los obstáculos que en el camino encuentra.

Si hasta hoy no triunfó débase a la equivocación que al principio sufrió la Pankhurst y demás hembras que se hallan al frente de la campaña.

Si en lugar de incendiar edificios, explotar bombas en los buzones del correo, romper cristales de escaparates, trazar arabescos con las uñas en la delicada epidermis de Mr. Asquit y demás ministros de la Corona británica, hubieran practicado a la caricia halláranse hoy en posesión de sus pretendidos derechos.

La equivocación es grande y el amor propio profesional no les permite desandar lo andado. La campaña continúa con mayor vigor y, al fin, alcanzará lo que pretenden.

Mientras llega ¿cuántos dolores causarán a la coronada testa del Kaiser.

El lio en que se ha metido don Guillermo, es grande.

MALVALOCA

Sueltos de Crónica

Choque

En la mañana de ayer chocaron los automóviles números 38 y 8 frente al Mercado, en la Avenida Central.

El número 38, propiedad de don Macabeco Vargas, que regresaba de la Sabana con pasajeros, quedó muy estropeado.

Lotería perdida

Un niño, hijo de don Francisco Vicente Sáenz, de nombre Guillermo, encontró en la calle los siguientes números de lotería: entero, 1075; seis décimos del 20269 y tres 20268.

Petición

Los vecinos de Patarrá y San Antonio de Desamparados enviaron una comisión ante el ministro de Gobernación a gestionar la instalación de un teléfono, que pasando por Desamparados termine en la agencia de policía.

Esta pequeña reforma, para lo cual se comprometen esos vecinos a ayudar, beneficiará no sólo a los industriales de cal, que son los más interesados, si que también a las autoridades locales, que contarán por un medio más rápido de comunicación con sus respectivos superiores.

De par en par

Abierto de par en par, reza un parte de policía, fué encontrado el portón de entrada de las piezas de alquiler de la señora Dolores Rodríguez, sitas en la Avenida 1ª, entre las calles 9ª y 11. Por vía de precaución se puso allí un policía fijo durante la noche.

Palos

R. Leitón dió de palos a su señora por un descuido que tuvo. Ella dice que a palos no entiende, y se presentó ayer a las autoridades pidiendo se obligue a su marido a darle la pensión de ley, pues está dispuesta a trasladar su domicilio o otra parte porque no quiere soportar tan tiernas caricias.

Consagración del doctor Piñol

Como ya habíamos anunciado, el próximo domingo se efectuará la consagración del doctor don José Piñol y Batres, nombrado Obispo de la nueva diócesis de Granada.

La autonomía de Irlanda

Mr. Asquith no hará más concesiones

Londres, 15.—En un discurso, Asquith declaró que no hará más concesiones en cuanto al bill de autonomía. Mañana hará constar eso en la Cámara de los Comunes. Por el momento seguirá la lucha. Probablemente a fines de Mayo, los unionistas decidirán si aceptan los ofrecimientos adoptando el bill de autonomía, tal cual se ha presentado, o si cuentan con que el Rey renunciará su asentimiento. En el caso de que el Rey se hiciera al lado de los unionistas, resultarían graves consecuencias.

Hablando Churchill, en Bradford, dijo: «Parece, desde luego, que no estoy tratando de detalles, sino del último ofrecimiento que el gobierno debe y puede hacer. El primer soldado inglés o guarda costa, muerto por los orangistas, producirá tal explosión en todo el país, que sacudirá la sociedad hasta en sus cimientos».

Varias asociaciones de aquella ciudad han nombrado distinguidas matronas costarricenses para que las representen en ese acto.

Han aceptado esos cargos doña Josefa Chamorro, que representará la asociación del Apostolado de la Oración de Granada; doña Lola Cantón de Skinner Klée, en representación de la Junta encargada de la instalación del oblapado, por invitación de la Secretaría del Comité; señoritas Dolores Zelaya B. y Tuia Cantón, en representación de la Asociación de las Hijas de María.

Escuela de cocina

En la escuela de cocina del Edificio Metálico se instalará una cocina eléctrica.

El número de escolares que allí almuerza es considerable.

Otro ángel

Han tenido la desgracia de perder los esposos Sanabria Mora una niña, a quienes damos el más sentido pésame.

De paseo

Para su finca «El Carrizal» salió el martes nuestro estimado amigo don Isaac Zúñiga, donde pasará ocho días.

Misa de réquiem

El sábado 21 del corriente, a las 8 a. m., tendrá lugar en la iglesia de La Dolorosa, una misa solemne enfragor del alma del que fué nuestro amigo y copartidario, don Roberto Aguilar, de cuya sensible muerte dimos cuenta en nuestra edición correspondiente al 14 del actual.

Suplicamos a nuestros copartidarios y amigos se sirvan asistir al acto.

Amenaza

Fuó detenido J. P. Cordero Berrocal por portar un puñal y amenazar a su prójimo.

Destruída

Fuó derribado el frente del edificio que ocupa el Banco Anglo, construcción vieja que será repuesta con otra elegante y al estilo moderno.

Importación de ganado

Decreto del Poder Ejecutivo

Artículo 1º—Todo el que tratare de introducir ganado vacuno a la República por los lugares donde hay Aduana, presentará por triplicado al Administrador de dicha oficina un manifiesto en que declare la cantidad y calidad de las reses. Un ejemplar se conservará en la Aduana, el otro se remitirá a la Contabilidad, de donde después de anotado, se pasará a la Dirección General de Estadística. En el tercero, una vez comprobada la exactitud de los datos que contiene por los empleados de la Aduana, con presentación del ganado, se extenderá el orden de recibir el importe que resulte de la liquidación de los derechos, suma que será depositada en la Tesorería Auxiliar de Rentas Públicas del lugar, la cual hará constar al pie el recibo del dinero y lo comunicará a la Contabilidad Nacional.

Artículo 2º—Todo el que tratare de introducir ganado vacuno a la República por los lugares donde hay Aduana, presentará por triplicado al Administrador de dicha oficina un manifiesto en que declare la cantidad y calidad de las reses. Un ejemplar se conservará en la Aduana, el otro se remitirá a la Contabilidad, de donde después de anotado, se pasará a la Dirección General de Estadística. En el tercero, una vez comprobada la exactitud de los datos que contiene por los empleados de la Aduana, con presentación del ganado, se extenderá el orden de recibir el importe que resulte de la liquidación de los derechos, suma que será depositada en la Tesorería Auxiliar de Rentas Públicas del lugar, la cual hará constar al pie el recibo del dinero y lo comunicará a la Contabilidad Nacional.

Artículo 3º—El denunciante tendrá derecho a la mitad del importe de la multa que pague al Estado el introductor clandestino de ganado vacuno.

Artículo 4º—El que condujere clandestinamente ganado vacuno a la República será penado con el decimo de los animales y además una multa equivalente al doble de los derechos correspondientes.

Artículo 5º—Todo el que condujere clandestinamente ganado vacuno a la República será penado con el decimo de los animales y además una multa equivalente al doble de los derechos correspondientes.

Artículo 6º—Todo el ganado vacuno procedente de fincas situadas en la región fronteriza con Nicaragua deberá indispensablemente pasar por Agua Buena, si se trata de conducirlas al interior. Los propietarios de esas haciendas están en la obligación de presentar al Gobernador de Guacacaste conocimiento del número y calidad de reses importadas que tienen actualmente. El Gobernador comprobará la exactitud de ese informe por los medios a su alcance. El número de cabezas de ganado vacuno de procedencia extranjera que resulte de ese recuento puede libremente ser conducido al interior por Agua Buena, pero tan luego como se complete dicha cifra el Resguardo no permitirá la conducción hacia el interior de ganado vacuno extranjero procedente de las propiedades relacionadas, si no es pagando previamente el impuesto que le corresponde en la forma expresada.

Artículo 7º—Queda en estos términos refundido el decreto ejecutivo número 17 de 16 de Enero de este año.

Notas personales

Para Puntarenas salió antier, en vía de negocios, don Manuel J. Grillo. Con rumbo a Cañas salió nuestro amigo John H. Stein, norteamericano que hace muchos años trabaja en el Zapote poblado del Guacacaste, cercano al límite de Nicaragua.

En viaje de recreo y de negocios se encuentra en esta capital el señor director de la Banda de Puntarenas don José María Ríos, a quien presentamos nuestro saludo, deseándole grata permanencia.

Para Atenas salió el padre Rodríguez, cura de aquel lugar.

Con éxito notable rindió examen, para obtener el título de maestra, la señorita A.H. Mojica, vecina de Cañas, Guacacaste. Felicitamos al preceptor Guacacaste por contar en su seno a tan aventajada maestra que será orgullo de aquella provincia.

De ese mismo lugar regresó el joven Amadeo Vargas, activo empleado de la oficina Central de Telégrafos.

Ha regresado a Cañas nuestro agente en aquella localidad, don Vicente Cantero, quien lleva restablecido a uno de sus niños.

Para San Ramón partió don Pedro Quirós, acompañado de su hermana Juana.

Entre nosotros se encuentran los miembros que integran la Municipalidad de Limón.

De Panamá regresó la señorita Ester Mezerville.

Con brillantes resultados hizo su último examen la señora doña Dolores Acuña v. de Mojica, inteligente maestra de Bagaces.

Entre nosotros se encuentran los miembros que integran la Municipalidad de Limón.

Igualmente terminó los suyos el joven Domingo Cárdenas, de Nicoya.

Para los nuevos maestros, nuestra felicitación.

LA VIOLETA

Carta de Santa Cruz del Guanacaste

Santa Cruz, 10 de Marzo de 1914. Señor Director de EL PABELLÓN ROJO. San José.

Muy señor mío:

Después de la tragedia que dió por resultado el asesinato de don José López Zúñiga, conocido director del Partido Republicano de estos lugares, la villa de Santa Cruz ha quedado sumida en un nirvana tremendo. No hay alientos para nada. Muchas familias se han marchado del lugar, en busca de más tranquilo albergue. El comercio paralizado, y por donde quiera se nota el aburrimiento más extremado.

Los sucesos sangrientos que tuvieron lugar el último día de las fiestas cívicas de este lugar, producen todavía gran resonancia, y ello es debido al gran cariño que se tenía por José López.

En la tramitación de la sumaria, el señor juez del Crimen, don Alfonso Barantes, trabaja con ahínco por sacar en claro las responsabilidades, y aunque ha ordenado la detención de los inculcados, uno de ellos, si es verdad que se encuentra en el recinto de la cárcel, está vestido con su uniforme de policía, y gana íntegro el sueldo; el otro, si siquiera está preso, sino que continúa de alta, ganando el sueldo; y en cuanto al jefe político, aunque se marchó de Santa Cruz, se halla en Liberia devengando la dotación del grado. Y

como si eso no fuera bastante, el Gobierno, ¡pásmese el lector!, ha tomado por su cuenta la defensa de los acusados, buscándoles como defensor al licenciado don Ernesto Martín, quien devengará honorarios del Estado. Eso es escandaloso y significa, nada menos, que se sancionan los procedimientos de la policía y del jefe político, y se echa encima parte no pequeña de la responsabilidad que a ellos les toca en el crimen.

¿Pueden despilfarrarse los fondos de la Nación en defensa de los criminales? La vez pasada vimos un acuerdo por el cual se mandaban pagar unos honorarios a don Jesús María Guzmán, de Puntarenas, por defensa de unos políticos que delinquieron en Esparta, y ese precedente sentado, es funesto en todos sentidos. Los fondos nacionales son sagrados, y no deben invertirse sino en cosas que beneficien la Nación. Hacer lo contrario, es dilapidarlos, y entendemos que el Gobierno no querrá cargar con el ambiente de dilapidador.

Lo narrado anteriormente es lo que se comenta entre nosotros, de manera desfavorable, pues aunque no se ha tratado de mantener en secreto la disposición de que los criminales sean defendidos por cuenta del Gobierno, la noticia ha trascendido y hoy por hoy muy pocos son los que la ignoran.

Soy de usted muy atento servidor,

Corresponsal

Movimiento diario

Nacimientos

Victor Manuel Guzmán, natural. Ana Umaña, Natural. Carmen Alvarado, natural.

Defunciones

Francisco Palma, de 8 meses. Distrito 2º. Alicia Sanabria, de 7 meses. Distrito 3º. José Francisco León, de 5 meses. Distrito 1º.

Pasaportes

Viterbo y Delgado, para Panamá.

Documentos defectuosos

Clotilde Montero Céspedes. Juan Castillo Lara. Buenaventura Jiménez Aguilar. Gabriel Solís Martín. Vicente Ramírez Hidalgo. Joaquín Estrada Campos. Julián Jiménez Rojas. Adicional a 98—3565. Ramón Zelaya Villagas. Florence Lloyd Beckles Weekes. José Marín Pacheco. Avelino Ramírez Carpio.

Nacimientos

Samuel Solís Blanco. Oscar Pinto Fernández. Guillermo Mora Valverde. Juan Venegas Arias. Francisco Armelung Otoy. Simona Josefina Bruno Josephat. Jesús Azofeifa Madrigal. Eduardo Mora Flores. Magdalena Sandí Cascante. Antonio Sandí Cascante. Juan Angulo Medina. Juan Cascante Monge. María Sandí Cascante. Maximino Sandí Cascante. Florentino Sandí Cascante.

Comercial

Don Manuel Segura, del comercio de esta ciudad, vendió a doña María Cascante su establecimiento de taquilla y pulpería.

POR TENER

que asientarme de esta capital, vendió el Hotel España por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

JOSÉ CERVILLA

San José, 19 de Marzo de 1914.

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseché Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita

Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes

AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. - - SAN JOSE - -

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"